# 學術論文

# 中國介入2024年台灣總統大選的意義與影響之研究

# The Significance and Impact of China's Interference in the 2024 Taiwan Presidential Flection

范世平 Shih-Ping Fan 臺灣師範大學東亞學系教授 Professor of Department of East Asian Studies National Taiwan Normal University

# 摘要 / Abstract

2024年1月13日舉行的台灣總統大選,代表民進黨參選的賴清德,擊 敗國民黨籍的侯友宜與台灣民眾黨籍的柯文哲。原本企業家郭台銘也有意 參選,但在2023年8月宣布投入選戰後就受到中國強大的壓力,甚至他 在中國的企業遭到查稅,最後被迫退出;因為如果非民進黨的陣營有3位 候選人,則賴清德的當選機率大增。到了11月,「馬英九基金會」執行長 蕭旭岑在訪問中國回台後,在馬英九在15日的見證下,柯文哲與侯友宜 達成「六點共識」,從內容來看是對侯友宜有利,因此外界認為是中國希 望柯文哲能與國民黨整合成一組候選人,擔任侯友宜的副總統。但該共識 在簽署後卻遭到柯文哲陣營的反對,最後破局。中國這次明目張膽的介入 台灣總統選舉,凸顯「防衛性民主」的重要性。

In Taiwan's Presidential Election held on January 13, 2024, Lai Ching-te, who ran for the Democratic Progressive Party, defeated Hou Yu-ih of the Kuomintang and Ko Wen-je of the Taiwan People's Party. Originally, Terry Gou, an entrepreneur, also intended to run for president. However, after announcing his candidacy in August 2023, he became under strong pressure from China. Even his business in China was subject to tax audits and he was eventually forced to withdraw from the election. Because if there were three candidates from the non-DPP camp, Lai Ching-te's chance of being elected would increase significantly. In November of the same year, after Hsiao Hsu-tsen, the CEO of the Ma Ying-jeou Foundation, returned to Taiwan from a visit to China, Ko Wen-je and Hou Yu-ih reached a "six-point consensus" under the witness of Ma Ying-jeou on the 15th. In terms of the content, this consensus was in favor of Hou Yu-ih. As a result, the outside world believed that China hoped Ko Wen-je could integrate with the Kuomintang to form a team of candidates and serve as Hou Yu-ih's vice president. However, after the consensus was signed, it was opposed by Ko Wen-je's camp, and the cooperation between the two parties finally broke down. China's blatant interference in Taiwan's presidential election accentuates the importance of "defensive democracy."

關鍵字:2024年台灣總統選舉、中國影響台灣選舉、防衛性民主

Keywords: 2024 Taiwan Presidential Election, China's Interference in

Taiwan's Election, Defensive Democracy

# 壹、前言

台灣在 1996 年舉行第一次總統直接民選,中國因為不滿國民黨的候 撰人李登輝,因此在撰前於台灣海峽舉行軍事演習,透過威嚇希望撰民不 要支持,結果是李登輝當選;2000年中國國務院總理朱鎔基公開向台灣人 喊話,要大家不要支持台獨,意指就是切莫投給民進黨的陳水扁,結果卻 是陳水扁當撰。由於中國介入台灣撰舉(以下簡稱介撰)的效果是嫡得其 反,因此中國自此之後不再介入。2008年是馬英九代表國民黨參撰總統,民 進黨因為陳水扁前總統的弊案而士氣低落,馬英九挾著高人氣因此當選毫 無懸念,中國自然無需介選;2012年馬英九尋求連任,憑藉執政優勢讓民 進黨難以挑戰,因此中國亦無介選之必要。2016年的總統大選,民進黨由 上次敗北的黨主席蔡英文代表參撰,國民黨則是由朱立倫代替被換掉的洪 秀柱參撰,各項民調都顯示蔡英文明顯領先,使得中國要介撰的空間遭到 壓縮。2020 年蔡英文尋求連任,國民黨派出 2018 年當撰高雄市長韓國瑜 參選,中國雖然有意介選,但由於中國忙於與美國的「貿易戰」與「科技 戰」,加上香港「反送中運動」浪潮方興未艾,使得中國的介選是力有未 殆。但習近平在 2022 年打破憲法規定而連任第三屆國家主席後權力較為 穩定,為了避免民進黨繼續第三任的執政,因此積極介入台灣在 2024 年 舉行的總統撰舉。

# 貳、「防衛性民主」與民主鞏固

「防衛性民主」(Defensive Democracy)是指民主制度面臨各種不同形態的挑戰,特別是受到內在「反民主勢力」的威脅,因此必須建立一套正式法令與政治策略來作為因應。<sup>1</sup>所以又稱「戰鬥性民主」(Militant

<sup>1</sup> 曾燕倫,⟨防衛性民主的兩種模式:並論我國違憲政黨管制的發展趨勢⟩,《中正大學法學

Democracy),針對納粹主義、共產主義、宗教極端主義與種族極端主義對 民主自由的危害予以打擊,手段包括限制相關政黨的籌組結社、言論媒 體、政治參與等自由權。<sup>2</sup>例如在德國威瑪共和時期,納粹黨诱過民主的撰 舉程序而獲得政權,執政之後變成法西斯的極權政權,一舉摧毀了民主。

因此「防衛性民主」是一個國家不容許任何個人或團體,藉由民主機 制之運作與手段,去傷害憲政國家中民主制度的核心內涵與價值,甚至導 致民主制度的根本性毀滅,這將使得「行使民主的人」反而成為「民主的」 敵人」。<sup>3</sup>也就是威權國家從「民主轉型」的走向人民主權,卻要擔心是否 有威權餘孽藉由政變等手段推翻此「民主化」,因此要藉由「民主鞏固」來 防止重回威權體制。等到民主鞏固之後,又要擔心境外勢力與國內政治人 物或團體相結合,藉由民主制度來毀壞民主,此即「民主防衛」。

所以「防衛性民主」就是維護民主國家的「政治安全」(Political Security),所謂「政治安全」是指國家積極維護政治主權、政權中的政治 體系穩定與政治發展有序;所謂政權的政治體系穩定,是指國家的國體 (Form of State)、政治體制(Form of Government)、國家結構形式、政治 意識形態、政黨制度等諸多因素的整體協調統一,以及這些因素在社會內 部矛盾發生、發展和解決的過程中,保持原有的基本結構和性質;而所謂 政治發展有序是指在實現政治現代化與民主化的過程中,能有效的進行政 治動員並能消除不安定因素,以防止政治動亂,保證政治運作的規範性與 連續性。4

加拿大政府在2024年5月月宣布將制定「反外國干預法」,防止境外 勢力干預加國的民主選舉,該法也授予安全與情報單位更大權力,並設立 「外國代理人登記制度」,以遏制民主遭受操弄和影響。加國官員甚至直

集刊》,第35期(2011年10月),頁75-115。

<sup>2</sup> 劉岫靈,〈民主備受威脅,台灣須全盤規劃「新民主防禦工程」〉,《自由時報》,2024年4

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> 詹鎮榮, 〈防衛性民主〉, 《月旦法學教室》, 第 18 期(2004 年 4 月), 頁 30-33。

<sup>4</sup> 余瀟楓、潘一禾、王江麗,《非傳統安全概論》(杭州:浙江人民出版社,2006年),頁39。

接點名「『中國』是最持久、最複雜的外國干預威脅」,這就是「防衛性民主」的具體作法。5

甚至「防衛性民主」已經不是一個國家的問題,而是區域都關注的焦點。「歐洲聯盟」(以下簡稱歐盟)基於自由民主的共同價值,設計了防止會員國「民主倒退」的機制,包括制訂法律與「歐洲人權法院」的判例,對於違憲政黨予以解散。6這就是「民主寬容不包含反民主的言行」的歐洲共識,以共同對抗「反民主威脅」。

對台灣來講,1996年啟動的總統由人民直接選舉,是「民主化」的重要里程碑,但是中國卻意圖介入 2024年1月的總統大選,對台灣的民主產生直接而重大威脅,因此受到台灣與國際間的關注,這更凸顯台灣「防衛性民主」的重要性。

# 參、中國介入 2024 年台灣總統大選的背景

每五年舉行一次的中國共產黨第二十次全國代表大會(以下簡稱中共二十大)在 2022年 10月 16日於北京召開,打破任期兩屆政治慣例而邁向第三屆的總書記習近平在「政治報告」中指出,將「堅持貫徹新時代黨解決台灣問題的總體方略,堅定不移推進祖國統一大業」,但此一「總體大略」的內容為何,外界不得而知;這是 2021年 11月召開的中共十九屆六中全會,通過的「中共中央關於黨的百年鬥爭重大成就和歷史經驗的決議」(簡稱:中共第三個歷史決議)中首次被提出7。習近平在報告中兩次提到台灣問題不應「國際化」,強調「解決台灣問題是中國人自己的事,要由中國人來決定」,並提出「面對台獨勢力分裂活動和外部勢力干涉台灣

<sup>5</sup> 蘇紫雲,〈加拿大立法遂行「民主防衛」,反制中共認知作戰〉,《青年日報》,2024年5月13日。

<sup>6</sup> 吳志光,〈防衛性民主的歐洲經驗〉,《憲政時代》,第45卷,第2期(2020年),頁263-297。

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> 中華人民共和國中央人民政府,〈中共中央關於黨的百年鬥爭重大成就和歷史經驗的決議 (全文)〉, https://www.gov.cn/zhengce/2021-11/16/content 5651269.htm。

事務的嚴重挑釁,我們堅決開展反分裂、反干涉重大鬥爭」。8

由於過去幾次台灣的總統大學,都有疑似美國介入的角色,例如 2019 年 11 月 22 日在澳洲發生的「王立強共諜案」,王力強是向澳洲政府投 誠的中國情報人員,他承認透過在香港的中資企業提供2000 萬人民幣,支 援代表國民黨參撰高雄市長的韓國瑜,9而他不但接受澳洲各大媒體專訪而 聲名大噪,包括澳洲「安全情報局」(Australian Security Intelligence Organization) 局長柏格斯 (Mike Burgess) 與總理莫里森 (Scott Morrison) 也聲明確有此事。10此事件嚴重衝擊國民黨總統候選人韓國瑜的形象,成 為他落選的主因之一,而民進黨候選人蔡英文則以817萬的史上最高票連 任總統成功。

因此,中國要「把握兩岸關係的主導權和主動權」,一方面要防止美 國再次介入台灣的 2024 年總統選舉,這就是習近平所說的反制「外部勢 力干涉台灣事務」,另一方面要積極干預與影響這場重要的選舉。特別是 習近平在 2013 年剛上任就讓民進黨在 2016 年重新執政,而他的前一任胡 錦濤卻是讓國民黨在 2008 年重新執政,2012 年連任;而蔡英文繼續在 2020 年高票連任,都被視為他對台工作的挫敗。因此習近平為了一雪前恥,不 能讓賴清德這位「務實的台獨政治工作者」當選總統。

# 建、中國兩次直接介入 2024 年的台灣總統大選

從 2023 年下半年開始, 隨著距離總統候選人登記的 11 月 24 日越來 越近,對於非綠陣營始終無法產生一組候選人而感到相當焦慮,因為民進

<sup>8</sup> 呂佳蓉,〈習近平報告回顧台灣議題,提總體方略與反台獨等〉,《中央通訊社》,2022 年 10 月 16 日 , https://www.cna.com.tw/news/acn/202210160055.aspx。

<sup>9</sup> 邱立玲,〈前 50 天超級核彈:王立強驚爆中共干預台灣大選的內幕,他是詐欺犯還是共 諜?〉、《信傳媒》、2019 年 11 月 25 日、https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/18676。

<sup>10</sup> 劉宜庭,〈中國滲透國會,澳洲總理:嚴格管理〉,《自由時報》,2019 年 11 月 26 日。

黨在4月12日就已經確定提名賴清德為總統候選人。11

#### 一、中國從2023年8-11月阻止郭台銘參選總統

郭台銘在 2023 年 8 月 28 日宣佈參選總統,當天「香港大公報」記者 即以「北京消息人士」的名義批評他將成為民進黨選舉的「幫手」,若是 如此中國不會無動於衷,中國民眾也不能接受;<sup>12</sup>同一天,香港「文匯報」也 在同一天訪問中國的涉台學者指出,郭台銘參選總統是「保送」賴清德當 選,讓「台獨份子」上台。<sup>13</sup>隔天中國的官方媒體「環球時報」由特約記 者撰稿稱郭台銘參選總統是讓台灣的在野陣營更加分裂,是親痛仇快。<sup>14</sup>

#### (一) 國台辦明確表態反對郭台銘參選總統

當外界都在觀察中國官方對此事的態度時,中國主管台灣工作的最高單位國務院台灣事務工作室(以下簡稱國台辦)主任宋濤與中國國民黨副主席夏立言忽然在 30 日從山西太原搭乘兩個多小時的高鐵,抵達運城解州關聖帝君祖廟參訪,宋濤特地指著一塊「結義圖石碑」唸了一段話,「背義忘恩,天人共戮」。15

由於郭台銘的祖籍就是山西,又篤信關公,2013 年他斥資新台幣 800 多萬元迎請解州該廟的關公來台遶境 21 天,引起轟動;當時出巡的聖像、神 轎、青龍偃月刀與漢壽亭侯印,都被中國列為一級古物,顯示當時北京對

<sup>11</sup> 葉素萍、溫貴香、〈民進黨提名參選總統,賴清德:台灣無統獨問題,民主是最大共識〉、《中央通訊社》,2023年4月12日,

https://www.cna.com.tw/news/aipl/202304125004.aspx •

<sup>12</sup> 葛冲,〈北京消息人士:郭台銘若「獨立參選」,等同保送赖清德上台〉,《大公網》,2023 年 8 月 28 日, https://www.takungpao.com/news/232110/2023/0828/886421.html。

<sup>13</sup> 藍孝威, 〈港媒:郭參選等同保送賴清德, 陸方不會無動於衷〉, 《中國時報》, 2023 年 8 月 28 日, https://www.chinatimes.com/realtimenews/20230828002230-260409?chdtv。

<sup>14 〈</sup>郭台銘參選衝微博熱搜,環球時報大罵「親痛仇快」〉,《yahoo 新聞》,2023 年 8 月 29 日, https://tw.news.yahoo.com/郭台銘參選-衝微博熱搜-環球時報大罵-親痛仇快-031700987.html。

<sup>15</sup> 林庭瑶,〈暗諷郭台銘沒誠信?宋濤參訪山西關公廟讀誓詞:背義忘恩,天人共戮〉,《風傳媒》,2023 年 8 月 31 日, https://www.storm.mg/article/4861559。

他的重視。特別的是,該廟還懸掛台灣政治人物致贈的匾額,包括前國民黨主席連戰所提的「忠義仁勇」、親民黨主席宋楚瑜所提的「道沐兩岸」。<sup>16</sup>顯示這座廟與台灣高層政治的關係匪淺,更與兩岸關係深具意義。

郭台銘在國民黨的總統初選中輸給侯友宜,郭還在 5 月 17 日國民黨中常會通過提名侯為候選人之際,公開表達支持侯參選總統,如今卻是「認賭不服輸」。當夏立言聽完宋濤的發言後,莞爾一笑後沉默不語,似乎贊同宋的弦外之音。<sup>17</sup>

中國「全國台灣同胞投資企業聯誼會」會長李政宏 9 月 1 日發布聲明 表示,對於郭台銘參選總統感到非常失望和憂慮,盼他迷途知返。<sup>18</sup>該聯 誼會的上級指導單位就是國台辦,而國台辦前主任是該會的榮譽會長,由 此可見國台辦已經表達對郭台銘參選總統的不滿。

「鴻海集團」在8月28日郭台銘宣布參選總統的當天即發表聲明:郭在4年前已交棒、未再參與公司的日常管理。此目的當然是與郭切割,但沒想到9月2日郭進一步的因「個人因素」辭去董事一職,「經顯見之前的切割完全不夠。「鴻海集團」在中國受到極大的壓力,必須與郭「完全劃清界線」。

#### (二)中國加大阳止郭台銘參撰總統的力度

在國台辦主任宋濤警告郭台銘切勿參選總統,但效果不佳的情況下,中國無法繼續坐視,必須強勢介入。因為如果有四組候選人參選,則賴清德肯定當選。郭台銘在去年8月28日提名藝人賴佩霞為副總統候選人,但她有美國籍,因此在9月14日提出放棄。原以為要3-6月的審查,卻

<sup>16</sup> 任以芳,〈暗示郭台銘失信?「夏宋會」參訪關公廟,宋濤特地讀「這段誓詞」〉,《東森新聞雲》,2023 年 8 月 30 日, https://www.ettoday.net/news/20230830/2571909.htm。

 $<sup>^{17}</sup>$  林庭瑶,〈暗諷郭台銘沒誠信?宋濤參訪山西關公廟讀誓詞:背義忘恩,天人共戮〉,《風傳媒》,2023 年 8 月 1 日,https://www.storm.mg/article/4861559。

<sup>18</sup> 廖士鋒,〈回應郭台銘參選,大陸台企聯會長李政宏喊話:儘早歸隊〉,《經濟日報》,2023 年9月5日, https://money.udn.com/money/story/5603/7417905。

<sup>19</sup> 吳家豪,〈鴻海:創辦人郭台銘因個人因素辭任董事〉,《中央通訊社》, 2023 年 9 月 2 日, https://www.cna.com.tw/news/afe/202309025004.aspx。

在10月19日獲准,僅35天。20

這使得北京原本認為郭台銘已經沒機會參選總統卻敗部復活,因此 10 月 22 日中國媒體報導將對「鴻海集團」旗下的子公司「富聯科技(武漢)公司」查稅,<sup>21</sup>就是要逼迫郭退選。因為「富聯科技(武漢)」是「富聯精密電子(鄭州)有限公司」100%持股的子公司,而後者又是「富士康工業互聯網股份有限公司」(簡稱「工業富聯」)100%持股的子公司,而「工業富聯」又是「鴻海集團」的子公司。而郭台銘在此新聞發布後,暫停了一切選舉造勢活動,取消公開行程而完全消失匿跡。

中國國台辦在25日聲稱,對「富聯科技(武漢)」查稅是正常的執法 行為,但又暗指「台企應當承擔相應的社會責任,為推動兩岸關係和平發 展發揮積極作用」。<sup>22</sup>

當郭台銘完成總統連署於 11 月 2 日向「中央選舉委員會」遞件,當天的中國網路傳出「富士康被徹查,需補稅 1800 億,約兩萬個足球場的土地將被收回國有」等傳言,引發各界關注。「富士康集團」當晚發表聲明,指傳言均為謠言,「個別自媒體無端造謠生事,肆意捏造事實,在多平台管道發布失實內容,嚴重侵害了集團聲譽,造成了極大負面影響,性質極其惡劣」。<sup>23</sup>

這一波波來自中國官方的直接壓力,使得郭台銘雖然有 90 萬的聯署 合格票,遠高於 28 萬的門檻,但是在 11 月 24 日登記為候選人的最後一 天,郭台銘終究是缺席了,一切連署活動淪為白忙一場,90 萬的聯署合格

<sup>20 〈</sup>只花 35 天!拿到「喪失美國國籍證書」,賴佩霞:已不具美國公民身份〉,《上報》,2023 年 10 月 19 日, https://www.upmedia.mg/news info.php?Type=24&SerialNo=185077。

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> 〈富士康遭查分析:中國想逼郭台銘退出台灣大選,促進藍白合〉,《美國之音》,2023 年10月24日,

 $https://www.voacantonese.com/a/chinas-tax-probe-on-foxconn-may-backfire-in-interfering-taiwan-s-presidential-election-observers-20231023/7323295.html \circ$ 

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> 邱國強,〈富士康旗下武漢富聯科技,被控虚假計稅罰 8.8 萬元〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 21 日, https://www.cna.com.tw/news/acn/202311210364.aspx。

<sup>23</sup> 同前註。

票成為廢紙。

(三)中國對「富士康」查稅的「高舉輕放」

中國「和訊網」在 11 月 20 日報導,「富聯科技(武漢)」,因「編造 虚假計稅依據,違反相關稅收法令」,遭中國「國家稅務總局武漢市稅務 局第二稽查局」罰款人民幣 2 萬元(新台幣約 8.8 萬元)。<sup>24</sup>

根據中國「天眼查 App」顯示,「富聯科技(武漢)近日新增一則行政處罰,處罰日期是 11 月 15 日。處罰事由顯示,該公司將部分非直接從事研發人員的費用列入研發人員人工費用,進行「加計扣除」。其中,2021年度涉及 8 人的費用共約 88 萬餘元人民幣,2022年度涉及 15 人的費用貢月 105 萬餘元人民幣。處罰事由提到,根據規定,當事人企業(富聯科技)所得稅「超範圍加計」扣除的研發費,應調增為應納稅所得額。25

由此可見,中國對「富聯科技(武漢)」罰款人民幣兩萬元,與之前 媒體傳出的補稅 1800 億、兩萬個足球場的土地收回國有相比,顯然是「雷 聲大,兩點小」,更凸顯是「高高舉起,輕輕放下」,是否是因為郭台銘已 經決定退出這場總統大選,有時間點上的高度巧合。,有時間點上的高度 巧合。

#### 二、2023年11月中國積極促使「藍白合」

北京經過三個月的努力終於逼迫郭台銘退出總統選舉成功,當然希望 繼續整合侯友宜與柯文哲,如果「藍(國民黨)白(台灣民眾黨)政營」只 有一組候選人,才能凝聚所有的「非綠(民進黨)」力量,如此方能戰勝 民進黨的賴清德。

#### (一)逼迫柯文哲退出總統大選迫在眉睫

「馬英九基金會」執行長蕭旭岑在 2023 年 11 月 10 日的某網路現場 直播節目中指出,馬英九與一位理科背景的國民黨高層都希望侯友官接受

<sup>24</sup> 同前註。

<sup>25</sup> 同前註。

「全民調」(全部採取電話民調),由他搭配柯文哲或柯搭配侯,來與賴清 德配蕭美琴進行民調,看是「柯侯配」會贏「賴蕭配」,還是「侯柯配」; 反正「藍白陣營」就只能有一組候選人,否則賴清德穩當選。<sup>26</sup>因為侯友 官一直認為「全民調」對他不利,所以反對以此作為與柯文哲整合的方法。

#### 1. 蕭旭岑與馬英九扮演重要角色

外界認為這位高層就是馬英九擔任總統時的行政院長劉兆玄,他近年來不斷在兩岸穿梭。特別是 11 月 14 日在南京舉行的「兩岸企業家峰會」,他就是台灣代表團的團長;中國全國政治協商會議(以下簡稱全國政協)主席王滬寧與國台辦主任宋濤親自參加此會議,習近平發了賀信,<sup>27</sup>可見他在中國的地位。

蕭旭岑在 11 月 2-5 日参加在中國舉行的「北京論壇」,回台後就要侯友直接受「全民調」,這是時間上的巧合?還是北京的期待?媒體報導他此行有與中國國台辦主任宋濤見面,連侯友宜競選陣營也有此懷疑,但是遭到他的否認。<sup>28</sup>

柯文哲在 11 月 13 日忽然表示,下次如果與朱立倫見面,希望公開透明,也會邀請馬英九當見證人。<sup>29</sup>柯忽然主動的提出願意接受「藍白整合」,一改過去對此議題的曖昧與消極態度;還把離開政壇已經 7 年多的馬英九抬出來當作中間人,讓外界相當意外,因為柯與馬過去以來互動相當少,到底背後的推手與壓力為何?另一方面,馬英九為何忽然在「藍白合」的過程中動作不斷?

 $<sup>^{26}</sup>$  〈馬英九呼籲藍白合採全民調,蕭旭岑:不認為侯友宜會輸〉,《菱傳媒》,2023 年 11 月 10 日,https://rwnews.tw/article.php?news=12412。

<sup>27 〈2023</sup> 兩岸企業家峰會 10 周年年會開幕式在南京舉行,王滬寧宣讀習近平總書記賀信並致辭〉,《人民網》,2023 年 11 月 14 日, http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2023/1114/c1024-40118105.html。

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> 〈赴中後拋馬英九挺全民調?蕭旭岑:未見台辦人士,自己人別打自己人〉,《中央廣播電台》,2023年11月15日,https://www.rti.org.tw/news/view/id/2186712。

<sup>29</sup> 羅立邦,〈若再和朱立倫約談藍白合,柯文哲強調公開透明:邀馬英九當證人〉,《風傳媒》,2023年11月13日,https://www.storm.mg/article/4905123。

結果 14 日中午國民黨與民眾黨就臨時同步宣布隔天 (15 日) 早上 10 點在「馬英九基金會」由馬、柯文哲、朱立倫、侯友宜進行四方協商。<sup>30</sup>時間如此緊湊,當然是因為距離總統候選人登記的 11 月 20 日越來越近,但也看出有一股外力在推動。由於劉兆玄與馬英九的關係密切,曾經擔任馬英九在 2008 年就任總統時的首任行政院長,而蕭旭岑又是馬英九的下屬,可以看出馬積極促成「藍白合合」的脈絡。

如果「藍白合」能夠成功,當然是中國所樂見,而馬英九則立了大功。他希望在卸任總統後擔任過去連戰的角色,成為兩岸溝通的橋樑,而且能受到對岸的高規格接待。但是他 2023 年 3 月底此生首次前往中國訪問時,對岸接待的最高層級卻只是宋濤,僅屬於「正部級」層次的官員,以及僅是中共中央政治局委員身分的重慶市委書記袁家軍與上海市委書記陳吉寧,<sup>31</sup>卻沒見到國家領導人層級的「正國級」官員,連「副國級」的官員也見不著。

由此可見,中國是把馬英九看作是「前任省長」的政治位階,接待的 規格還不如他的前下屬劉兆玄,可說是情何以堪。因此馬希望未來能前往 北京,並且與習近平見面,才算光宗耀祖,難怪 11 月 15 日舉行的「四人 密會」大合照時,他笑得最開心。

另一方面,在中國的台商也在「藍白合」中扮演積極角色,媒體報導「台灣玻璃公司」董事長林伯豐長期在中國投資,與中國高層關係密切;因為他是台灣的工商界大老,在 2014 年曾擔任台灣七大工商團體之一的「工商協進會」理事長,2021 年擔任「三三企業交流會」理事長。在 2013 年總統大選期間曾力挺「藍白合」,認為「藍白合」必須要做,曾對「藍白合」的觸礁感到憂心;也曾公開表達支持競選總統的侯友宜更上一層樓。32

<sup>30</sup> 郭建伸、劉冠廷,〈藍白合 15 日政黨協商,朱立倫侯友宜柯文哲會談馬英九見證〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 14 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311145002.aspx。

<sup>31</sup> 吕佳蓉,〈馬英九訪中行劃下句點,未見王滬寧〉,《中央通訊社》,2023 年 4 月 7 日, https://www.cna.com.tw/news/acn/202304070090.aspx。

<sup>32</sup> 盧逸峰、〈曾力挺「藍白合」、台玻董座林伯豐今現身民眾黨新春團拜〉、《yahoo 新聞》、2024

#### 2.「四人密會」與「六點共識」啟人疑竇

當 15 日的「四人密會」結束後產生了一個「六點共識」,由馬英九、國 民黨、民眾黨,各推薦一位民調統計專家;由他們檢視評估 11 月 7 日至 11 月 17 日,社會各界公布的民調結果,及國民黨、民眾黨各提供一份內 參民調的結果;雙方同意,若超過統計誤差,由勝者得一點;若在統計誤 差範圍內,由「侯柯配」得一點;並且在 18 日上午,由「馬英九基金會」公 布結果。<sup>33</sup>

事實上這個方法完全有利於侯友宜,因為民調專家是國民黨與馬英九 各推出一位,等於藍營有兩位,而民眾黨只有一位;而多數民調都是侯友 宜勝過柯文哲;而為何兩人的民調若在統計誤差範圍內是由「侯柯配」得 一點?而不是「柯侯配」?但是柯文哲竟然同意簽名,讓外界高度不解,因 為兩人的民調差距並不大,甚至有民調是柯贏過侯,他卻願意禮讓?而且 在事前也沒有任何徵兆。

當天陪天陪同柯文哲與會的競選辦公室發言人陳智菡在會後步出會場,被媒體拍到她眼眶泛紅,甚至現場拭淚,似乎對此一結果不滿;17日她公開指出在進入會場後,朱立倫要求幕僚離開會議室,等到再進入會議室朱宣布這「六點共識」,她當下表示此一方法不利柯文哲,但朱立倫表示「這個我們都講好了就是這樣了,不用再講了」。34因此外界認為「侯柯配」已經確定成形,柯願意成為侯友宜的副總統候選人。

由於「民眾黨」只有黨主席柯文哲一人登記參選,早在 5 月 15 日就經過黨內「選舉決策委員會」通過提名,17 日再經由「中央委員會」決議

年2月15日,https://tw.stock.yahoo.com/news/曾力挺-藍白合-台玻董座林伯豐今現身民 眾黨新春團拜-025500475.html。

<sup>33</sup> 陳慈鈴,〈揭藍白6共識!他曝「正副組合」結論:這人總統夢應該結束了〉,《yahoo新聞》,2023年11月15日,https://tw.news.yahoo.com/揭藍白6共識-他曝-正副組合-結論-這人總統夢應該結束了-063504456.html。

<sup>34</sup> 王柏文、〈藍白合成局卻掉淚?陳智菡親自還原「當時狀況」全說了」〉、《yahoo 新聞》、2023 年 11 月 17 日, https://tw.news.yahoo.com/藍白合成局卻掉淚-陳智菡親自還原-當時狀況-全說了-142848995.html。

通過,因此當天被公告為民眾黨的總統提名人,代表民眾黨參選。而他經過半年的努力參選,跑遍全國各地,最後卻是願意退出總統大選,到底是什麼原因與壓力?難道是中國?當「馬英九基金會」執行長蕭旭岑在 11 月 2-5 日訪中,此行似乎有與中國國台辦主任宋濤見面,返台後在 10 日透露國民黨高層希望侯友宜接受「全民調」,13 日柯文哲忽然表示若要與朱立倫見面需邀請馬英九當見證人,14 日藍白兩黨就宣布隔天在「馬英九基金會」舉辦「四人密會」,15 日即產生所謂「六點共識」,短短 10 天竟然出現如此戲劇化的巨大轉折,究竟中國扮演了什麼角色?

事實上在15日,中國國台辦發言人朱鳳蓮針對此「六點共識」表示,應該「順應歷史大勢、堅持九二共識,反對台獨」;同時批評賴清德與蕭美琴的搭配(以下簡稱賴蕭配)是「雙獨組合、獨上加獨」,她還說:「對台灣老百姓的身家性命意味著什麼…我想每一位台灣同胞都很清楚」,35間接肯定「侯柯配」而直接恐嚇臺灣人不要支持「賴蕭配」。

#### 3.柯文哲事後反悔「六點聲明」

當侯友宜與柯文哲達成的「六點共識」出現後,柯文哲的支持者高度 不滿,認為不應接受如此「喪權辱國」的條款,16日他在線上會議上向黨 內人士解釋「藍白合」,結果他與黃珊珊、幕僚一同落淚;<sup>36</sup>他的母親何瑞 英在 16日也發話,說要當副的(副總統)不如不要選,他的太太陳佩琪 也發長文為先生抱屈,甚至連他的妹妹柯美蘭也淚灑鏡頭,說哥哥被國民 當欺負了。<sup>37</sup>

<sup>35</sup> 邱國強,〈國台辦評藍白合:兩岸民眾應攜手堅持九二共識〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 15 日, https://www.cna.com.tw/news/acn/202311150077.aspx。

<sup>36</sup> 謝文哲,〈柯文哲、幕僚哭成一團「淚喊加油」,競辦發聲:沒覺得被背叛〉,《yahoo 新聞》,2023年11月17日,https://tw.news.yahoo.com/柯文哲-幕僚哭成-團-淚喊加油-競辦發聲-073500035.html。

<sup>37 〈</sup>藍白合毀滅民眾黨?柯家人接力哭回「支持度」〉、《yahoo 新聞》、2023年11月17日, https://tw.news.yahoo.com/前進新台灣-藍白合毀滅民眾黨-柯家人接力哭回-支持度 -111006771.html。

這使得根據「六點共識」,原本 17 日晚上由馬英九、侯友宜與柯文哲 各派一位民調專家,針對各家民調進行審視,以選出侯與柯是哪一位的民 調勝出;其中馬英九推薦的是政治大學政治系主任陳陸輝、國民黨推派的 是中國文化大學新聞系教授莊伯仲、民眾黨則是推派「求真民調公司」總 經理關智宇,但是一整晚的協調,最後卻沒有共識。<sup>38</sup>顯示在 15 日產生的 「六點共識」,在兩天後已經豬羊變色。

柯文哲在 18 日直接說「四人密會」是「結果被人家框了」, <sup>39</sup>為什麼他會提出這種指控?他是被誰「框」了?是馬英九、朱立倫、侯友宜?如果他覺得「被框了」, 為何在「四人密會」中願意簽署「六點共識」?這使得原本預計 18 日早上 10 點在「馬英九基金會」召開的「侯柯配」記者會, 不但朱立倫、侯友宜與柯文哲在會前宣布不出席, 最後也被迫取消。 <sup>40</sup>19日民眾黨在板橋舉行了造勢活動, 支持者大量湧入, 柯文哲宣布將以民眾黨總統候選人的身分參選到底, <sup>41</sup>外界認為在 15 日所產生的「侯柯配」, 在4 天之後已經宣告失敗, 淪為黃粱一夢。

#### 4.郭台銘最後介入「藍白合」卻淪為一齣鬧劇

侯友宜在 11 月 21 日下午突然召開記者會,說柯文哲來電稱「有人告知他藍白要不要再談一談」,而且希望隔天能夠見面;侯友宜並強調可邀請學者重新檢視前述 17 日晚間藍白陣營討論的九個民調,並且開放直播

<sup>38</sup> 沙燕琪、鍾建剛,〈2024 大選/3 民調專家檢視民調,上午 10 時宣布藍白合結果〉, 《公視新聞網》,2023 年 11 月 18 日, https://news.pts.org.tw/article/667323。

<sup>39</sup> 郭建伸,〈柯文哲嘆口頭禪好啦會被誆,下次黨對黨一組人去談〉,《中央通訊社》, 2023年11月18日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311180104.aspx。

<sup>40 〈</sup>藍白合民調 18 日上午 10 時公布, 侯友宜、柯文哲不出席〉,《聯合報》, 2023 年 11 月 10 日, https://udn.com/news/story/123307/7582225。

<sup>41</sup> 謝莉慧,〈柯文哲首場大型造勢活動,因「藍白合」卡關未宣布副手及不分區名單」〉, 《yahoo 新聞》,2023 年 11 月 19 日, https://tw.news.yahoo.com/柯文哲首場大型造勢活動 - 因- 藍白合-卡關未宣布副手及不分區名單-080449723.html。

以昭公信,若是他輸了就當副手。42但是22日一早柯文哲的競選總幹事黃 珊珊卻召開記者會表示無需再會,她強調,上週民調專家的協商花了五個 多小時討論,即便請專家再檢視一次民調,只是把彼此的爭執點放大在媒 體前,看不到對合作有何幫助。43由此可見,如果侯友官所言屬實,則柯 文哲希望與侯友官見面,但黃珊珊卻出面反對,由此可見民眾黨內部對於 這次總統大選是否與國民黨整合成一組候選人,有不同的意見。

22 日傍晚,郭台銘忽然在「臉書」公布他這兩天與柯文哲、侯友官詳 細的電話通聯 , 顯示柯文哲與侯友官都希望他擔任調人。44誠如前述,當 10月22日中國網路傳出「富士康集團」遭中國政府查稅,郭台銘隨即暫 停一切競選活動,在媒體消失大約1個月個月後又忽然「復出」,11月21 日中國媒體「東方財富網」報導、「富士康集團」因「編造虛假計稅依據」,違 反「稅收徵收管理法」,被國家稅務總局武漢市稅務局罰款人民幣兩萬元 (新台幣約8.8萬元),45與之前中國媒體所說的需補稅1800億元人民幣相 差甚遠; 而 22 日郭台銘即表示願意擔任柯文哲與侯友官的調人,時間上 的巧合不禁啟人疑竇。

柯文哲在 23 日早上前往郭台銘在台北的住家,侯友宜則在「馬英九 基金會」等待柯文哲,雙方呈現相互對峙的情況。下午郭台銘表示,邀請 侯友宜、柯文哲到台北市信義區的「君悅飯店」會談,他在該飯店 25 樓 租了豪華套房數間,作為兩個陣營休息與閉門談判之處。由此可見,在總 統候選人登記日的前一天,郭台銘仍然不放棄整合侯友宜與柯文哲成為一 組候選人,盡最後的努力。

<sup>42 〈</sup>稱柯中午致電「藍白要不要再談談」, 侯友宜籲直播檢視 9 民調〉, 《聯合報》, 2023 年 11 月 21 日,https://vip.udn.com/vip/story/122467/7589225。

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> 郭建伸,〈藍提重判民調,黃珊珊:放大爭執、無助合作〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 22 日 , https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311220045.aspx。

<sup>44</sup> 陳昱婷、吳昇鴻,〈郭台銘公開與柯文哲侯友宜溝通過程,柯同意今見面談整合〉,《中 央通訊社》, 2023 年 11 月 22 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311225007.aspx。

<sup>45</sup> 魏國金,〈富士康查稅判決揭曉,中國輕罰 8.8 萬台幣〉,《自由時報》,2023 年 11 月 22 日 , https://ec.ltn.com.tw/article/breakingnews/4497336。

因此郭台銘與柯文哲在「君悅飯店」等待侯友宜陣營的回應,最後終於在下午 15 點多侯友宜競選總部發言人才宣布,16:30 侯友宜將與馬英九一同抵達「君悅飯店」。<sup>46</sup>但是兩人與朱立倫在 16:46 抵達後並未上樓與郭台銘、柯文哲進行密談,而是在一樓原本於事後舉行記者會的大廳展開公開會談,並開放網路直播與媒體採訪,因為侯友宜希望此次會議能夠「公開誘明」。<sup>47</sup>

結果柯文哲與侯友宜在眾目睽睽下互揭瘡疤,侯友宜甚至公開了柯文 哲所寄的簡訊內容,雙方在全國民眾面前怒目相向與針鋒相對,最後是不 歡而散。<sup>48</sup>所以這場會面猶如一場政治鬧劇,讓人慘不忍睹。

24 日侯友宜與柯文哲各自前往中央選舉委員會登記,所謂的「侯柯配」在緊鑼密鼓地運作了兩週後,宣布正式破局。

#### 5.柯文哲事後對「藍白合」破局感到懊惱

11月27日柯文哲在廣播節目的專訪中表示,選舉時國際騙子、掮客一堆,有人開價,只要他當副手,就有1億美元(約新台幣31億元),甚至喊價到2億美元(約新台幣63億元)。他還指出,幾個月前,一名自稱是美國阿拉斯加參議員的助理到民眾黨,還有人稱美國在台協會(American Institute in Taiwan, AIT)主席羅森柏格(Laura Rosenberger)要致電給他;後來民眾黨打電話去 AIT 政治組確認,也因此與 AIT 建立熱線。他還說:「不一定是國民黨發動,什麼國際騙子都有,證實這就是個局」。他還指出,登記為候選人的前兩天還有人自稱是聯合國專員、前美國國會助理,稱

<sup>46 〈</sup>柯文哲、郭台銘邀至君悅三方會談,侯友宜、馬英九 16:30 赴約〉,《yahoo 新聞》,2023年11月23日,https://tw.news.yahoo.com/柯文哲、郭台銘邀至君悅三方會談-侯友宜、馬英九 1630 赴約-022741531.html。

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> 高華謙、劉冠廷,〈侯友宜馬英九下午 4 時 30 分赴君悅,會柯文哲郭台銘〉,《中央通訊 社》,2023 年 11 月 23 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311235003.aspx。

<sup>48</sup> 郭建伸、陳昱婷、高華謙、劉冠廷,〈三方公開會談不歡而散藍白難合,柯文哲侯友宜 24 日將先後登記〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 23 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311230369.aspx。

#### 美方希望「藍白合」。49

究竟是誰要給他兩億美元?美國為何希望「藍白合」?誠如前述,從各種現象顯示反而是中國希望見到「藍白合」。柯文哲說這兩億美元與國民黨無關,當時擔任柯文哲競選辦公室發言人的陳智菡表示,此消息來自於國民黨。50由此可見,柯文哲與陳智菡的說法顯然矛盾。

民眾黨籍的團購電商網路紅人陳延昶(外號是 486 先生)認為,柯文哲應出面說明開價兩億美金者的身分,2023 年他赴台北地檢署,提告該開價者涉嫌觸犯「總統副總統選舉罷免法」。檢方在 2024 年 4 月 22 日以證人身分傳喚柯文哲到案,庭訊維持半小時。51由此可見這場「藍白合」不但是政治風波,還可能是涉及違法的法律問題。

#### 伍、中美在台灣總統大選中角力不斷

2024年1月13日的台灣總統大選,誠如前述中國的介入鑿痕深深,因此美國也罕見的公開警告與批評。

#### 一、美國在大選前關切中國介入台灣選舉

AIT 理事主席羅森伯格在 11 月 11 日指出,美國致力於台灣的民主程序及其自由公平選舉,反對任何外來勢力干預台灣選舉。52AIT 是台灣與

<sup>49 〈</sup>柯文哲:有人開價,只要我當副手就給2億美元〉,《yahoo 新聞》,2023年11月27日,https://tw.news.yahoo.com/柯文哲:有人開價-只要我當副手就給2億美元-065448579.html。

<sup>50</sup> 房荷庭〈選前自曝有人開價 2 億美金當副手,北檢傳喚證人柯文哲出庭〉、《聯合報》,2024 年 4 月 23 日, https://udn.com/news/story/7321/7917116。

<sup>51</sup> 同前註。

<sup>52</sup> 鍾辰芳,〈美國在台協會主席:美國反對任何外來行為者干預台灣選舉,將與任何台灣選民選出的領導人合作〉,《美國之音》,2023年11月12日,

https://www.voacantonese.com/a/ait-chair-stresses-us-opposition-to-outside-interference-of-taiwans-upcoming-elections-20231111/7351504.html •

美國在 1979 年斷交後的最重要聯繫管道,表面上是民間團體,但理事主席大多是美國資深外交官,且受到國務院的直接管轄,因此此一發言代表美國的官方立場。

而英國「金融時報」(Financial Times) 緊接著在 13 日報導,美國官員表示,總統拜登(Joe Biden)將與習近平在 15 日見面,會明確表示如果中國政治介入台灣選舉,「將引發美國極度強烈的關切」。53

但外界普遍認為,美國總統幾乎沒有公開談論過台灣的總統大選,也沒有在中國國家領導人面前提及,更沒有指控中國介入台灣的選務舉,因此「金融時報」的報導恐怕有誤。

然而,美國白宮「國家安全顧問」蘇利文(Jake Sullivan)在13日卻說:拜登有機會自己會對習近平說,警告切勿介入台灣大選。54白宮「國安會戰略溝通協調官」柯比(John Kirby)15日接受「美國之音」訪問,對於據傳美國將在「拜習會」中要求中國不要干涉台灣大選,他表示,在干預該地區及其他地區的選舉方面,中國行為體不負責任的行為並不罕見,「我們相信,民主的真正力量是不受阻礙、不受干擾、不受外國干涉損害的自由和公正的選舉」。55

拜登與習近平於 15 日終於在舊金山會面,拜登當面要求習近平要尊重台灣 2024 年 1 月的總統選舉。56這已經是美國第四位政治高層,證明中國已經介入台灣的總統大選。誠如前述,中國當然希望「非綠陣營」只有一組候選人,否則就會讓賴清德容易當選。

<sup>53 〈</sup>金融時報:拜習會目的確保溝通管道暢通,料談台灣議題〉,《中央通訊社》,2023 年 11 月 13 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202311130300.aspx。

<sup>54</sup> 張文馨,〈警告習勿介入台大選?蘇利文:拜登有機會自己對習近平說〉,《世界日報》,2023年11月14日,

https://www.worldjournal.com/wj/story/121186/7572361?from=wj maintab index&zh-cn •

<sup>55</sup> 朱紹聖、 吳泓勳,〈白宮重申不支持台獨,避談拜張會〉,《中國時報》,2023 年 11 月 16 日, https://www.chinatimes.com/newspapers/20231116000754-260303?chdtv。

<sup>56 〈</sup>拜習會:拜登要求習近平尊重台灣選舉,重申美國一中政策〉,《上報》,2023 年 11 月 16 日, https://www.upmedia.mg/news\_info.php?Type=3&SerialNo=187373。

#### 二、中國在 2023 年 12 月為國民黨助選的最後奮力一搏

在 2023 年 12 月 7 日於北京舉行的「全國台商協會會長座談會」,由 國台辦主任宋濤主持,有 152 家台資企業協會會長和負責人約 300 人參 加。這是中國各地台商協會每年舉行的例行會議,但過去通常是在年底舉 行,但這次卻提早舉行,引發聯想。據了解,在台灣總統大選前的1個半 月,國台辦要台商踴躍返台投票,但不要投給賴清德與民進黨,而是支持 親中政黨的候選人,而是支持親中政黨的候選人。57

台灣「自由時報」在12月8日報導,中國全國政協主席、中共中央 對台工作領導小組副組長與中央政治局常委的王滬寧,於 12 月初召集一 場「部委層級」的會議,主題為如何對應台灣大選的情勢;其中包括國台 辦、中共中央統一戰線工作部(以下簡稱統戰部)、中共中央宣傳部(以 下簡稱中宣部)、商務部、國家安全部、國防部等涉台業務都派員參加。會 中首先明確指出,在僅剩不到一個半月的關鍵期間,整體作業邏輯將會一 改過去「自上而下,大規模、系統性」的模式,如由中共中央直接激請台 灣特定政黨、媒體展開交流,改為「化整為零」的由各部委分工,在確保 有效協調的同時,最大限度避免國際社會找到中國介選的實質證據;其中 「中宣部」轄下的各地「網信辦」與解放軍「戰略支援部隊」所屬的心戰 主責單位如「福州 311 基地」,要負責對台的認知作戰與統籌對台媒體通 路,具體內容包括過去邀請台灣媒體集團赴中交流,並設定議題將台灣新 聞片段重製為「短視頻」後上網傳播等;而過去就長期負責對台工作的國 台辦跟統戰部,則要負責「分佈式、多批次」的「基層誘拉」,包括瞄準 里長等基層統戰對象,邀請赴中交流並提供優惠旅遊,以及聯繫台商團 體,提供優惠機票鼓勵台商、台幹返台投票。58

<sup>57</sup> 陳鈺馥,〈國台辦邀 300 名台商會長座談,陸委會:若介選「我們都不意外」〉,《自由時 報》, 2023年12月7日, https://news.ltn.com.tw/news/politics/breakingnews/4513938。

<sup>58</sup> 莊志偉,〈王滬寧主持對台介選會議指示「化整為零、誘拉基層」〉,《美國之音》,2023 年12月9日,

https://www.voacantonese.com/a/china-keeps-interfering-in-taiwan-s-elections-ignoring-bide

由此可見中國透過統一戰線工作的最高領導人王滬寧,全面動用「黨、政、軍、情、特」等不同系統來影響台灣的總統大選,避免民進黨持續執政與賴清德的當選。特別的是,國民黨副主席夏立言在 13 日低調前往中國,結果是 14 日被英國「金融時報」報導,或許他想隱匿行程,事發後國民黨被迫聲稱是去探視台商。59但距離總統大選不到一個月,他此行卻要半個月,為何放棄對該黨總統候選人侯友宜的助選?有何急迫性?目的為何?如此引來國共聯手影響台灣總統大選的負面印象,讓民進黨有炒作的空間,對國民黨的選情不利,為何他仍執意前往?

另一方面,中國商務部在 15 日聲稱台灣對中國的貿易限制構成「貿易壁壘」,原本是 2024 年 1 月 12 日要公布調查結果,卻提早公布,60該案是由「中國五礦化工進出口商會」所提出。外界認為中國商務部此舉的目的就是恐嚇台灣人民,不要投給賴清德與民進黨,否則「海峽兩岸經濟合作 架 構 協 議 ( Cross-Strait Economic Cooperation Framework Agreement, ECFA ) 可能中止,台灣產品外銷到中國的限制增加,則台灣企業會受到損失。ECFA 是 2010 年簽署,馬英九一直視為他總統任內的重大政績。但是台灣對中國產品的貿易限制不是 2023 年 12 月才實施,中國早不調查晚不調查,為何此時才調查?當然是為了臺灣選舉。果然,21 日中國國務院關稅稅則委員會就公布中止 ECFA 的 12 項石化產品之關稅減讓。61

此外,中國海關總署決定自 12 月 22 日起恢復台灣石斑魚輸入,但須來自「審核合格並予以註冊登記的養殖企業」;事實上中國在 2022 年 6 月 13 日以多次從台灣石斑魚檢出禁用藥物為由,暫停輸入,時隔 18 個月、撰

*n-s-warnings-20231208/7390011.html* •

<sup>59 〈</sup>選前1個月,路透:國民黨副主席夏立言訪中會台商〉,《中央通訊社》,2023年12月14日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202312140110.aspx。

<sup>60 〈</sup>中國商務部提前公布調查結果,認定台灣構成貿易壁壘〉,《中央通訊社》,2023 年 12 月 15 日, https://www.cna.com.tw/news/acn/202312150034.aspx。

<sup>61 〈</sup>中國取消 12 項 ECFA 優惠關稅,石化業尋求轉向布局〉,《聯合報》,2023 年 12 月 30 日, https://udn.com/news/story/7241/7675449。

前倒數 22 天恢復,外界認為是為了 2024 年總統選舉。中國國台辦發言人 朱鳳蓮也在 22 日特別針對此事對外表示:「中國國民黨政策會副執行長、中 華華夏農經協會理事長蘇清泉以及台灣兩岸農漁業交流發展投資協會理 事長黃一成積極幫助『島內業者』進行整改,帶領島內業者來大陸參訪」,並 且表達石斑魚輸入中國的強烈願望,提供改善成果;朱鳳蓮還表示還表 示,只要堅持「九二共識」、反對台獨,「兩岸就是一家人,一家人的事情 就好商量、好解決」,願意與台灣有關方面共同努力,繼續為恢復台灣農 漁產品輸入大陸提供幫助。62由此可見,在台灣總統大選前一個月,中國 對台是採取「一手棒子,一手胡蘿蔔」的介選策略。

無獨有偶,英國「路透社」和美國「CNN」12月28日同步報導,中國國家廣播電視總局要求台灣搖滾天團「五月天」在下個月總統大選前發表親中言論,63公開支持「中國和台灣屬於同一個國家」與北京的「一個中國」說法,並配合中國的對台宣傳;如果不配合,要調查「五月天」在11月16日的「假唱事件」和予以罰款,甚至表示「如果不合作,就會付出代價」。64事實上,一位自稱「中國音樂鑑定達人」的「麥田農夫」,在12月4日就針對「五月天」在11月16日於上海演唱會的錄音檔,指經軟體鑑定有假唱的嫌疑。65由此可見,英國「路透社」和美國「CNN」的報導並非無的放矢。

綜上所述,在總統大選投票前一個半月,中國仍然鍥而不捨地藉由政 治、經貿等手段意圖介入台灣總統大選。

<sup>62</sup> 邱國強,〈北京宣布恢復台灣特定企業石斑魚輸陸〉,《中央通訊社》, 2023 年 12 月 22 日, https://www.cna.com.tw/news/acn/202312220041.aspx。

<sup>63 〈</sup>路透:北京施壓五月天在台灣大選前表態親中〉,《中央通訊社》, 2023 年 12 月 28 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202312280147.aspx。

<sup>64 〈</sup>路透引匿名官員消息,稱五月天遭中共要求發親中言論〉,《聯合報》, 2023 年 12 月 28 日, https://udn.com/news/story/7331/7671284。

<sup>65</sup> 陳芊秀,〈五月天被檢舉了!博主咬「天團假唱違法」,陸網喊詐欺...消保委回應〉,《東 森新聞》, 2023 年 12 月 4 日, https://star.ettoday.net/news/2636119。

#### 三、國共均強調這場總統大選是「戰爭與和平」的選擇

國民黨不斷強調 2024 年 1 月的這場總統大選是一場「戰爭與和平」的 選舉,選民選擇侯友宜與國民黨就會帶來和平,因為他們贊同「九二共 識」,而中國也堅持同一立場;反之選民若選擇賴清德與民進黨就會帶來 戰爭,因為他們不承認「九二共識」。包括國民黨立委李德維在 2023 年 5 月 24 日表示,明年(2024 年)的中央大選,就是「戰爭與和平」的選舉,國 民黨追求兩岸和平,而民進黨無限制的擴張「戰爭必然論」與相關戰爭準 備,導致台灣人的不安;而台北市議員李彥秀也在同一記者會上表示,民 進黨是「戰爭販子」的共犯結構。66

國民黨主席朱立倫在 6 月 21 日表示,國民黨堅決希望兩岸是和平交流,像家人,而民進黨卻要衝突戰爭,變仇人;2024 年的選戰是一場和平對戰爭的選戰,是家人與仇人的選擇。672024 年 1 月 6 日的選前一週,國民黨在桃園舉行的總統造勢活動上,候選人侯友宜向支持者表示:「(民進黨)在去戰爭的路上!」,「在給台灣帶來危險的路上,在給台灣帶來不確定的路上!」,68希望選民在最後時刻不要支持賴清德。

另一方面,中國也提出相同的觀點,試圖威脅台灣民眾,進而影響台灣人的投票行為與結果。國台辦主任宋濤在2013年11月2日於雲南昆明所舉行的「第十一屆雲台會」上表示,民進黨當局以「依美謀獨」的主張兩岸脫鉤,是台海和平穩定的最大威脅,如果任由其謀獨挑釁,只會把台灣帶入危險境地。他還指出,當前兩岸關係正面臨「和平與戰爭,繁榮與衰退的兩條路,兩種前景的選擇」,希望台灣與會者以對歷史、對同胞負

<sup>66 〈</sup>台灣:國民黨選戰定調戰爭與和平,民進黨呼籲勿販賣戰爭恐懼 國民黨反罵民進黨 是戰爭販子與共犯〉,《法國廣播電台》,2023 年 5 月 24 日,https://www.rfi.fr/tw/中國 /20230524-台灣-國民黨選戰定調戰爭與和平-民進黨呼籲勿販賣戰爭恐懼-國民黨反罵民 進黨是戰爭販子與共犯。

<sup>67</sup> 劉冠廷, 〈朱立倫: 2024 選戰是家人與仇人的選擇〉, 《中央通訊社》, 2023 年 6 月 21 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202306210166.aspx。

<sup>68</sup> 黃曉恩,〈台灣大選:國民黨要求選民選擇戰爭與和平〉,《BBC 中文網》,2024 年 1 月 9 日, https://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-67920958。

責的態度,堅守民族大義,堅持「九二共識」,反對「台獨」,在關鍵時刻 做出正確的選擇。69此一所謂「選擇」,指的當然就是台灣總統大選的選票 撰擇,而宋濤的說法意指民推當若當撰就會帶來戰爭與衰狠,投給國民當 會帶來和平與繁榮,而該會議的貴賓之一是國民黨的秘書長黃健庭。

中國「海協會」會長張志軍在2013年12月3日於「兩岸關係」雜誌 針對 2024 年第 1 期上發表題為「守正創新,奮發作為」的新年寄語,針 對即將舉行的台灣總統大選,他也指出「即將舉行的臺灣地區兩項選舉,是 和平與戰爭、繁榮與衰退兩條道路、兩種前景的重要抉擇,廣大臺灣同胞 要站在歷史正確的一邊,堅持一個中國原則和九二共識,堅決反對臺獨分 裂活動和外部勢力干涉,為推動兩岸關係重回和平發展正軌做出堅定正確 的選擇」。70

誠如前述,由中國全國政協主席王滬寧在12月初主持的一場針對台 灣總統大選的「部委層級」會議,該會議定調對台「認知作戰」的主軸仍 將持續操作「和戰抉擇論」,即國台辦主任宋濤屢次公開提醒台灣人要在 「和平與戰爭之間做選擇」的基調。71

至於民進黨則強調這是一場「民主與獨裁」的選舉,因為侯友官與國 民黨都支持「九二共識」, 而習近平在2019年1月2日把「九二共識」定 義為是「國家統一」,方法是「一國兩制」,72因此選民如果選擇侯友宜與 國民黨就會讓台灣失去民主。特別是香港在1997年回歸中國後是實施「一

<sup>69</sup> 陳政錄,〈宋濤:兩岸面臨和平與戰爭的選擇〉,《聯合新聞網》,2023年11月3日, https://udn.com/news/story/7331/7548232 o

<sup>70</sup> 張志軍,〈海協會會長張志軍發表新年寄語〉,2024年1月3日, http://big5.gwytb.gov.cn/xwdt/zwyw/202401/t20240103 12591414.htm •

<sup>71</sup> 莊志偉,〈王滬寧主持對台介選會議指示「化整為零、誘拉基層」〉,《美國之音》,2023 年12月9日,

https://www.voacantonese.com/a/china-keeps-interfering-in-taiwan-s-elections-ignoring-bide n-s-warnings-20231208/7390011.html •

<sup>72</sup> 洪子傑,〈習近平告台灣同胞書 40 週年講話之觀察〉,《國防安全週報》,第 30 期,2019 年1月,頁1-7。

國兩制」,但近年來在習近平的獨裁統治下已經變成「一國一制」,香港的民主、自由與法治已經蕩然無存。

因此這場總統大選,已經變成擔心「發生戰爭」還是「失去民主」的選擇。根據「ETtoday新聞雲」在12月14日公布的選前民調顯示,當題目為「2024總統大選是戰爭與和平的選擇」,表示「非常認同」的為32.4%、「還算認同」為23.4%、「非常不認同」為14.5%、「不太認同」為21.8%、7.8%的受訪者表示「不知道/沒意見」。73

題目為「2024總統大選是民主與專制的選擇」,表示「非常認同」的 占38.3%、「還算認同」為28.3%、「非常不認同」為8.5%、「不太認同」占 17.2%、7.8%的受訪者回應「不知道/沒意見」。

由此民調顯示,認為 2024 年總統大選是戰爭與和平的選擇,有 55.8% 是認同的,36.3%是不認同,認同者高於不認同的有 19.5%,而認同者應該 屬於國民黨與民眾黨的支持者,認為若賴清德當選總統會帶來戰爭。而認 為是民主與專制的選擇,有 66.6%認同,25.7%不認同,顯示認同者高於不 認同的高達 40.9%,而認同者是擔心若侯友宜當選總統會葬送台灣的民 主,屬於民進黨的支持者。由此可見,認為是民主與專制的選擇者高於戰 爭與和平選擇有 10.8%,顯示受訪者認為這場總統大選的結果會傷害台灣 民主高於可能發生戰爭,此與最後賴清德當選總統的結果不謀而合,他得 到 558 萬票,得票率 40%;侯友宜獲得 467 萬票,得票率是 33.5%;柯文 哲得到 369 萬票,得票率是 26.5%。74

<sup>73</sup> 于川,〈不是戰爭與和平!民調驚爆選戰焦點:民眾最看重「這件事」〉,《中國時報》,2023 年 12 月 14 日, https://www.chinatimes.com/realtimenews/20231214001866-260407?chdtv。

<sup>74 〈</sup>賴清德勝選、國會三黨不過半,2024 選舉結果一次看〉,《中央通訊社》,2024 年 1 月 13 日, https://www.cna.com.tw/news/aipl/202401135011.aspx。

#### 陸、結論

首先,2024年1月舉行的台灣總統大選,是中國首次介入最直接明顯 與最主動積極的一次,在國台辦主任宋濤的親自指揮與部署下,毫不顧忌 台灣媒體與輿論的反應,透過查稅等各種壓力先迫使郭台銘退出選舉;然 後再藉由馬英九與郭台銘的政治影響力,意圖促成侯友官與柯文哲合併成 一組候選人。這種粗魯的「外科手術式」行為,作風粗糙跋扈,缺乏細膩 構思與慎密操作,因此最終失敗自然不在話下,但這是台灣強化「防衛性 民主」的必要性理由。

其次,顯示中國不了解台灣複雜的政黨政治,把台灣政治想得太簡 單;國台辦想促成「藍白合」,卻僅聽幾位藍營政治人物的錯誤資訊,就 想把在香港粗暴操作政治的那一套用在台灣,顯然太過過天真無知,結果 是弄巧成拙。造成三個多月來處心積慮的操作「藍白合」,儘管讓柯文哲 在第一時間內被迫簽署了「六點協議」,卻在民眾黨內的高度反對下最終 反悔。而直到總統候選人登記日的前一天(2023年11月23日),郭台銘、侯 友官與柯文哲都沒有去中選會登記,就是不想成為分裂「非綠陣營」的罪 人,以免造成中國不開心。甚至侯與柯在距離截止登記目的前兩天,還遲 遲沒有副總統候選人的人選,或許還在對「柯侯配」或「侯柯配」努力,但 這根本是浪費時間的空轉內耗,因為此為結構上的問題,侯不能當副手,因 為黨主席朱立倫承擔不起此責任;柯也不能,因為民眾黨會泡沫化,而 侯、柯誰去當副手,下面的員工都將失業,自然都屬於「戰狼派」,這些 都不是國台辦可以理解的。這也顯示,不談政治理念而僅靠外在壓力與利 益交換的強勢藍白整合,注定是要要失敗。

第三,這場總統大選是首次把兩岸的戰爭與和平作為選舉主軸,而且 國民黨、民眾黨與共產黨也首次同聲一氣,都強調要兩岸和平就要「避免 戰爭」(簡稱避戰),要避戰就不要惹中國生氣,不要刺激對方。在政治上 就是要接受中國的「九二共識」與「一個中國原則」;要「反對台獨」就 不要堅持「兩岸互不隸屬」與強調主權,不要堅持「台灣前途由台灣人決定」的「自決論」;不要強調民主、自由與法治是「普世價值」。在社會上要強調「兩岸一家親」、「血濃於水」、兩岸「同宗、同文、同源」,都是「炎黃子孫」;不要鼓吹「公民社會」、價值多元、本土認同、自我防衛決心與社會韌性等議題。由此可見,未來台灣的總統大選,都是一次次「防衛性民主」的戰爭與戰場。

第三,美國政府對台灣這場總統大選是清楚的表態,明確要求中國切勿介入,此是首見,顯示拜登政府有充分證據顯示中國介選十分嚴重。因此在下一次的 2028 年總統大選,賴清德面臨連任的挑戰,中國介選的力度肯定有增無減,台灣政府應該提早因應與防範,「防衛性民主」會是台灣未來必須面對的挑戰;由此可見,台灣從 1987 年「解除戒嚴」與「開放黨禁」後的「民主轉型」,到 1992 年國會全面改選與 1996 年第一次民選總統的「民主鞏固」,到 2024 年總統選舉的「民主防衛」,台灣民主化過程所面臨的威脅不段演變。

第四,誠如前述,民進黨在選舉中強調若國民黨或民眾黨當選總統,台灣將失去民主,而國民黨則聲稱若民進黨當選會帶來戰爭。由選舉結果顯示,賴清德當選顯示台灣人民擔心失去民主高過發生戰爭。這凸顯台灣人看到香港的自由、民主與法治,已經在習近平於 2020 年 6 月實施的「港版國安法」而蕩然無存,75因此更珍惜台灣的民主,這也是台灣推動「防衛性民主」的有利條件。

第五,這次總統大選是台灣「反滲透法」的首次落實,該法在 2020 年 1 月 20 日公布實施,是防止中國等「境外敵對勢力」介入與影響台灣 的選舉,是台灣「防衛性民主」的具體展現;但該法在 2022 年的縣市長 選舉並未展現成效。這次在檢調單位的積極任事下,許多協助中國「介入 選舉」的「協力者」遭到逮捕與羈押,成為捍衛台灣民主的具體作為。例

<sup>75</sup> 全名是「中華人民共和國香港特別行政區維護國家安全法」。

如某傳媒負責人兼記者林獻元在 2022 年 11 月、12 月期間,被控與自稱是 民調專家、某大學退休副教授蘇雲華,接收中國國台辦的 13 萬元人民幣 資助,捏造不實民調 9 次,台中地檢署依違反「總統副總統選舉罷免法」與 「反滲透法」起訴兩人,台中地方法願在 8 月 30 日判處林獻元 8 月有期 徒刑,褫奪公權兩年,蘇雲華 4 月有期徒刑,褫奪公權 1 年,皆可易科金 與上訴。76雖然這些案件仍未三審定讞,但已經對「防衛性民主」產生正 面意義。

責任編輯:張友睿

<sup>76</sup> 林冠丞 、〈法院認證!9度造假『侯康配超車』民調、傳媒負責人、教授皆判囚〉、《TVBS 新聞網》,2024 年 8 月 30 日 , https://news.tvbs.com.tw/local/2602438。